

LA IMPRENTA.

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y DECRETOS.

EDICION DE LA TARDE.

INSTALACION de llamadores eléctricos, por el Sr. Corrons; acera del Liceo, 12.

DIVERSIONES PUBLICAS.

GRAN TEATRO DEL LICEO.—Por indisposición del señor Marimon no puede tener lugar la zarzuela anunciada para esta noche, y en su lugar se pondrá en escena la zarzuela en 3 actos, «Justos por pecadores», y la zarzuela en un acto, «El hombre es débil.»

CRONICA LOCAL.

Hemos recibido una carta dirigida á uno de nuestros redactores, mantenedor este año en los Juegos florales, juzgándole autor del suelto que publicamos esta mañana sobre dichos Juegos. El que ha escrito la carta se ha equivocado. El autor del suelto en cuestion, hace muchos años que no ha tomado parte en los Juegos florales.

—Esta mañana ha tenido que socorrerse en la alcaldía á un pobre operario que tenia un dedo magullado por una rueda del molino de los afueras de la Puerta Nueva. El médico señor Nin ha tenido que hacerle á este desgraciado la amputacion de una falangeta.

—Ayer en la Barceloneta sucedió una desgracia. Una máquina que impulsa uno de los aparatos de la Maquinista terrestre y marítima, cogió á una niña de unos 14 años y le rompió ambas piernas y un brazo. Tambien salió con la cabeza magullada, de suerte que se teme que esta infeliz de resultas de esta desgracia pierda la vida.

—Con fecha del 5 escriben de Prats de Lluçanès al «Diario» lo que sigue:

«Esta noche, á las once, han entrado unos sesenta carlistas mandados por el cabecilla Jerónimo Galcerán. Han tenido que llamar bastante tiempo y bastante fuerte á las puertas de las casas, alojándose por fin en el centro de la poblacion, con toda tranquilidad, despues de haber distribuido varios centinelas en las alturas de los afueras. Cuatro ó cinco horas despues han llegado unos 25 individuos mas, y se cree que hoy se les reunirán las partidas de Morlans y de Camps que hace algunos dias vagan por la parte de San Mauricio, á tres leguas de esta villa. Esta mañana ha aparecido en las esquinas de las calles un bando firmado por Galcerán, que se titula jefe superior del distrito militar de Berga, en el que se ofrece un socorro diario á todos los que se alistén á su bandera. Esta partida nos ha parecido bastante abigarrada en cuanto á la edad y porte de sus individuos. No ha tenido hasta ahora ningun encuentro con las tropas y dicen que tienen ordenes de evitarlo á todo trance. Como se confia que no cometerán desman alguno ni harán ninguna exigencia, es de ahí que aparte de la agitacion que un suceso semejante produce siempre en una poblacion, no se ha turbado la tranquilidad.»

—Dice el «Tarraconense»:

«Sabemos que no es cierto el robo de los caballos de las diligencias que hacen la carrera desde Lérida á Vimbodí.»

«En la tarde de ayer llegó á esta ciudad la columna del distrito de Vendrell. La infantería de la misma salió inmediatamente para el distrito de Reus, segun oímos decir. La fuerza de caballería descansó unas dos horas en esta ciudad y despues salió en la misma direccion que aquella.»

—La «Redencion del pueblo» de Reus en su número de la mañana de hoy publica las siguientes noticias carlistas:

«Teneños en armas á los carlistas de esta comarca. Segun lo que de público se dice y las noticias fidedignas que nosotros hemos adquirido, al anochechar de anteayer domingo dióse la orden esperada, y el pronunciamiento se efectuó en toda forma en los inmediatos pueblos de Maspujols, Borjes del Campo, Vilaplana, Aleixar y Alforj, situados todos en un radio de dos leguas de esta ciudad. A esos pueblos acudieron además pequeñas partidas procedentes de otras poblaciones. El grito de los sublevados, dícese que fué: «Viva España: abajo los extranjeros» y hasta se añade que en Vilaplana habiendo uno de los subleva-

dos gritado viva Carlos VII, uno de los jefes señor Pujol, rico propietario de Maspujols, le impuso silencio. Con todo, no cabe duda que el movimiento es carlista, dados los antecedentes de sus jefes.

Sobre las diez de la noche que cesó la lluvia, los sublevados se dividieron en dos grupos: los de las Borjas y Vilaplana se unieron a los de Alforja, en este pueblo, y los restantes se reunieron en Maspujols, formando dos partidas de unos ciento cincuenta hombres cada una. Se nos dice que al frente de la primera se ha puesto don Matias Vall, propietario del vecino pueblo de las Borjas, jefe de brigada que fué del ejército carlista en tiempo de la guerra civil, miembro de la Junta de Berga y diputado presidente de edad en las Cortes últimamente disueltas. Le acompaña un hijo suyo, y además según se dice el propietario don Francisco Subietas, alcalde de las Borjas, con algunos individuos del Ayuntamiento. La otra partida salió al amanecer de Maspujols, y se dirigió por la falda de la vecina cordillera a la vista de esta ciudad hacia la Musera. La manda el cabecilla Marcó, y le acompañan los señores Pujol y otros propietarios de Maspujols; todos van regularmente armados.

Al amanecer de ayer llegaron a esta ciudad, en el tren de Tarragona, unos ciento veinte soldados de infantería a los que se les unieron algunos caballos, formando una pequeña columna, saliendo enseguida en persecución de los carlistas sublevados.

«Con referencia a personas llegadas de Falset en la mañana de ayer, se sabe que los carlistas de aquella villa en número de unos ciento cincuenta completamente armados y equipados, y al mando de don Francisco Boyé, rico propietario, salieron de aquella villa a las once de la noche del domingo, no sin antes intimar la rendición a los voluntarios de la libertad que se hallaban encerrados en el castillo, diciéndoles que les atacarían si para las doce de ayer no habían depuesto las armas en las Casas Consistoriales. Decíase anoche que a la una de la tarde de ayer, reunidos los carlistas de Falset con otros de los pueblos comarcanos, habían empezado el asedio del castillo, desde el que sostenían los voluntarios bizarramente el ataque. También se decía anoche que los carlistas, al mando de don Matias Vall, atacaban a los voluntarios de Riudecols, encerrados en la iglesia del pueblo.»

«Ayer tarde se decía que los carlistas de Montblanch, Espluga, Rojals y algún otro pueblo salieron también al campo, bien que en escaso número.»

«Los sublevados carlistas procedentes de los pueblos de Maspujols, Borjas, Alforja, en número de 160, permanecieron todo el día de ayer en este último pueblo. A uno de los carlistas se le disparó la carabina que llevaba, con tan mala suerte que quedó muerto en el acto.»

«En Maspujols los carlistas sublevados prendieron al recaudador de contribuciones, pero pudo luego escaparse y dirigirse a esta ciudad, dejando en poder de aquellos una poca cantidad de dinero y el libro talonario de la cobranza.»

«Parece que los carlistas sublevados publican un bando en los pueblos que recorren, imponiendo pena de la vida al que habiéndose comprometido para la sublevación, no secunde el movimiento.»

BOLSIN.—A las 12 de la mañana de hoy el 3 por 100 consolidado interior quedaba á 26'17 1/2 papel.

Nota de los fallecidos desde las doce del día 6 de mayo hasta las doce del día 7 del mismo de 1872.

Casados 1.	Viudos ».	Solteros 4.	Niños 8.	Abortos 3.
Casadas ».	Viudas ».	Solteras ».	Niñas 5.	
Nacidos.—Varones 9.		Hembras 4.		

Nota oficial de las reses sacrificadas en el Matadero público de esta ciudad en el día 6 de mayo de 1872.

Bueyas 19.	Corderos 27.	Carneros 442.	Machos cabrios 11.	Total 536 reses.
Vacas 18.	Terneras 19.	Cerdos ».	« Cabritos ».	

COMANDANCIA MILITAR DE MARINA DE LA PROVINCIA DE BARCELONA.

Observatorio de Madrid 6 de mayo.—Nuboso ó despejado en la Península, mar algo agitada ó tranquila. 758 Barcelona, Palma; 750 Coruña, Tarifa, Bilbao, Alicante; 761 San Fernando, Lisboa; 762 Oporto.

No se han recibido telegramas del extranjero.

Barcelona 6 de mayo de 1872.—José de Carranza.

CRONICA COMERCIAL.

VIGIA MARITIMO UNIVERSAL DE TARIFA.

Tarifa 1.º de mayo.

«Observaciones atmosféricas y noticias marítimas de hoy en el estrecho de Gibraltar. Al amanecer E. fresquito, con marejada y celajería al mismo, y demás círculos claros. Se halla embocando mura á estribor el bricbarca «Lile et Vilaine», de Burdeos, capitán Bourignon, de Mr. Clossman y compañía, y siete buques mas que barloventean.

Desembocando, bricbarca «Iro de Lussin Picolo,» capitán Cosuché, noticiando haber estado detenido por los vientos contrarios, y bricbarca «Maria Pace,» de Génova, capitán Pace G., y armador el mismo.

A las ocho pasan al Océano, polacra-goleta «Guadalquivir,» de don Antonio Gisbert, y «Cisneros,» de Barcelona, y polacra-goleta, número 601, de grimpolones, pasando al Mediterráneo, y rinde la vuelta de tierra el bricbarca «Rodolfo Danovaro,» de nuestro registro de Génova, capitán Pietro Gaboara, del señor Andrés Danovaro y Francisco.

Al medio día E. fresco, mar del mismo y claro.

Desembocan, fragata de gran porte «Eliza Mary,» de New Castle, de Mr. C. Tate, bergantín-goleta de nuestro registro de Génova «Margherita,» capitán Gio Balto, de Licardi Bernar, y embocando, polacra «Telle,» de Barcelona, de los señores Pont y Riudor.

Al anochecer E. fresquito, con poca marejada, cielo y horizontes claros.

Quedan á la vista desembocando el bergantín-goleta noruego «Framatis» y un bricbarca de la república Argentina llamado «Carlos S.» y embocando el bricbarca austriaco «Pietro.»

Además han desembocado.—Inglés: una goleta, un bergantín-goleta, un bergantín, tres bricbarcas, dos vapores de dos palos, uno de tres palos.—Austriacos: un bergantín-goleta de tres palos, núm. 15 de contraseña en la gavia de lanqueto.—Rusos: una bricbarca.—Franceses: un bergantín-goleta y un bergantín.—Portugueses: dos pailebots.—Italianos: una polacra de tres palos, dos bricbarcas.—Españoles: un pailebot y una polacra-goleta.

Embocados.—Italianos: un bergantín-goleta de tres palos.—Inglés: un bergantín, dos bricbarcas, dos vapores de dos palos y uno de tres id.—Holandeses: un vapor de tres palos.—Sin bandera: tres bergantines-goletas, cuatro bergantines y seis bricbarcas.—Campos.

Vigia de Cádiz del día 30 de abril.—Buques entrados hoy.—La goleta de guerra «Diana,» de cruzar.

Observaciones marítimas.—Han pasado para el Estrecho una fragata y dos vapores, y otro para Sanlúcar, del O.

Buques salidos hoy.—Bergantín N. S. del Carmen, c. don Rafael Paredes, con frutos para la Habana.—Vapor correo Africa, c. don Erasmo Puig, para Barcelona y Marsella.—Vapor Valdés, c. don José Vivas, con vino para Villa-Real, Lisboa, Vigo y Londres.—Vapor Campeador, c. don Manuel Lavalle, para Lisboa y Londres.—El vapor Adriano para Tarifa, Algeciras y Gibraltar, y el bergantín polacra que entró ayer, para Levante.

Observaciones meteorológicas.—Al orto, ENE. bonancible: despejado.—A las 12 NO. fresco: id.—Al ocaso NO. bonancible: claro y celajería.

Vigia de Cádiz del día 1.º de mayo.—Buques entrados hoy.—Vapor Duro, c. don Santos Muñoz, de Málaga en lastre. El vapor Vasco-Andaluz.

Observaciones marítimas.—Entra el vapor Guadaira, de Sevilla; y entrará esta noche un bergantín inglés del O., con carga.—Quedan á la banda del S., distantes, dos bergantines y tres bergantines-goletas.—Ha pasado para Sanlúcar un bergantín-goleta, al O. otros dos, un vapor y un bergantín, y á Poniente una goleta de tres palos.

Buques salidos hoy.—Fragata polacra Esperanza, c. don Ignacio Gaza, con tránsito y sal para Orotava.—Vapor Alicante, c. don Francisco Senante, para Alicante y Barcelona.

Buques salidos sin haberse nombrado.—Ayer, Bergantín-goleta Nuevo San José, c. don Agustín Marcili, con carga general para la Habana.

Observaciones meteorológicas.—Al orto, Ventolina del cuadrante 1.º: despejado.—A las 12. NO. bonancible: id. y celajes.—Al ocaso, Ventol. del cuadrante 1.º: alguna calma.

Embarcaciones llegadas á este puerto desde el anochecer de ayer al medio día de hoy.

De Cartagena en 30 horas, vapor Joven Pepe, de 55 ts., c. don Vicente Sister, con 1,900 carneros á la orden y 3 pasajeros.

De Gandía en 4 ds., laud Marte, de 6 ts., p. Vicente Biscart, con 150 arrobas tomates á la orden.

Salidas.—Vapor Vivar, c. Alcatena, para Londres.—Idem Adela, c. Vi allonga, para Cetta.—Místico Bernardo, p. Cardona, para Ibiza.—Polacra-goleta Carmen, p. Costa, para idem.—Bergantín inglés Meseuger, c. Nichollo, para Cartagena.

CRONICA OFICIAL.

—Ayuntamiento constitucional de Barcelona.—A tenor de lo acordado por el Excelentísimo Ayuntamiento en sesión del 30 de abril último, se hace saber que todas aquellas personas que posean terrenos á propósito para emplazar en ellos el nuevo matadero que ha de construirse y deseen venderlo presenten proposiciones en esta secretaría municipal dentro el término de 30 días á contar desde la fecha del presente anuncio, en la inteligencia de que los terrenos que se propongan es preciso que reúnan las condiciones especiales siguientes: 1.º Que la situación del indicado terreno sea dentro del término municipal de esta ciudad. 2.º Que se halle provisto de abundante agua corriente para llenar el servicio á que ha de destinarse. 3.º Que tenga el desnivel suficiente para verificar el desagüe. Habrán de reunir además los expresados terrenos todas las condiciones que se hallan continuadas en el pliego que está de manifiesto en la secretaría municipal, Barcelona 6 de mayo de 1873.—P. A. de S. E.—Antonino Camps y Pi, secretario.

—Ayuntamiento constitucional de Barcelona.—Acordada por el Excmo. Ayuntamiento en sesion de 31 de abril último la construcción de un nuevo Matadero, se hace público que la subasta para las obras si efecto necesarias tendrá lugar en estas Casas Consistoriales á la una de la tarde del día 20 del próximo mes de junio con arreglo á los planos y pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en la secretaría municipal, admitiéndose proposiciones en pliego cerrado, que ajustadas al siguiente modelo se depositarán en la caja destinada al objeto hasta una hora antes de la designada y abriéndose licitación á la llana entre los firmantes de las que resultaren tal vez iguales. Barcelona 6 de mayo de 1872.—P. A. de S. E.—El secretario, Antonino Camps y Pl.

MODELO DE PROPOSICION.

D. N. N., vecino de..... habitante en la calle de....., núm....., enterado de los planos, presupuestos y pliego de condiciones facultativas y económicas del proyecto de edificio Matadero para la ciudad de Barcelona, me obligo á construir todas las obras del expresado edificio con sujecion á lo que previenen los indicados documentos por la cantidad de..... (en letra) pesetas.

Fecha y firma del proponente. a

—Alcaldía constitucional de Barcelona.—A las doce del día 11 del mes que cursa, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta pública para la construcción y colocación de persianas, 20 metros de techumbre y un toldo en el mercado de San José, con sujecion al pliego de condiciones aprobado por el Ayuntamiento, el cual estará de manifiesto en la secretaría municipal, debiendo los licitadores presentar sus proposiciones en pliego cerrado y ajustado al siguiente

MODELO.

D. N. N., vecino de....., habitante en la calle de....., núm....., piso....., bien enterado del pliego de condiciones facultativas y económicas y del presupuesto formado para cubrir los pasillos del mercado de San José y colocar persianas en los tinglados de la propia plaza, se comprometo á realizar dichas obras con sujecion á las citadas condiciones por la cantidad total de (en letras) pesetas y céntimos.

Fecha y firma del proponente.

Barcelona 4 mayo de 1872.—El alcalde constitucional, Francisco de P. Rius y Taulet. a
—Alcaldía constitucional de Barcelona.—Acordado por el Ayuntamiento de mi presidencia que á tenor del pliego de condiciones aprobado y con sujecion al proyecto que se halla de manifiesto en la secretaría municipal se saque á pública subasta el servicio de construcción de un tinglado metálico con sus poyos ó bancos de piedra en el mercado de la Barceloneta para Pescadería del propio mercado, se anuncia al público que dicho acto tendrá lugar en estas Casas Consistoriales á las doce del día 10 del actual, por medio de pliegos cerrados que los licitadores deberán depositar en la caja destinada al objeto colocada en la parte exterior de la depositaria municipal.

Las proposiciones se ajustarán al siguiente modelo, y deberán contener indispensablemente el recibo del depósito previo.

Don N. N., habitante en la calle de....., núm....., piso....., bien enterado del pliego de condiciones facultativas y económicas, presupuesto y planos para construir un tinglado y poyos para la venta de pescado en la plaza mercado de la Barceloneta, se comprometo á efectuar dicha construcción por la cantidad de.... (en letras), pesetas y cént.

Fecha y firma.

Barcelona 4 de mayo de 1872.—El alcalde constitucional, Francisco de Paula Rius y Taulet.

—Alcaldía constitucional de Barcelona.—Las personas que á continuación se expresan, terratenientes en la ciudad de Tortosa, y al parecer vecinas de esta capital, se servirán presentarse en la secretaría de la alcaldía de mi cargo, donde les será comunicado un asunto que les interesa.

Don Luis Argila y Mas, don Manuel Cid y Forcadell, don Isidro Inglada, don Juan Prats y Busquets, don José Sara y Puig, señora viuda de don Joaquín Bellori Toruella, señora viuda de don Luis Suelves y Ustariz. Barcelona 4 de mayo de 1872.—Francisco de P. Rius y Taulet. x

—Alcaldía constitucional de Barcelona.—José Cavanna y Sanz, se servirá presentarse en la secretaría de esta alcaldía, donde se le comunicará un asunto que le interesa. Barcelona 4 de mayo de 1872.—Francisco de P. Rius y Taulet. x

—Alcaldía constitucional de Barcelona.—El soldado del tercer regimiento de infantería de marina Francisco Durán y Noguera, se servirá presentarse en la secretaría de esta alcaldía, donde se le comunicará un asunto que le interesa. Barcelona 3 de mayo de 1872.—Francisco de P. Rius y Taulet. x

—Alcaldía constitucional de Barcelona.—Estado demostrativo de los servicios prestados por la guardia municipal de esta ciudad durante el mes de abril próximo pasado.

Retenciones por heridas, robo, escándalos, indocumentados, mendicidad y vagancia, 39.—Denuncias por infracciones de los bandos de policía urbana, 643.—Auxilio prestado á heridos, enfermos y en incendios, 20.—Barcelona 3 de mayo de 1872.—El alcalde constitucional, Francisco de P. Rius y Taulet.

—Administración económica de la provincia de Barcelona.—Ignorándose el paradero de don Antonio Pons y Anguera, se servirá presentarse en la secretaría de esta Administración dentro del tercero día, de diez á doce de la mañana, á fin de comunicarle un asunto que le

interesa, y de no hacerlo le parará el perjuicio que haya lugar.—Barcelona 3 de mayo d: 1872.—Miguel Joaritz.

—Casa provincial de Caridad.—Limosnas recaudadas en marzo y abril próximos pasados.—Del señor gobernador civil, 200.—Del heredero y albaceas de doña Dolores Mornau, 150.—De la administración diocesana, 507'50.—De los herederos de don Jaime Ricart y Guitart, 500.—De los albaceas de la condesa Vallcabra, 475.—De los herederos de Bruno Rigalt, 38'50.—Por niños y niñas á los entierros, 581'80.—De doña Dolores de Puig y de Llaner, 1,000.—De los albaceas de doña Maria Ubach, 150.—De los cepillos del establecimiento y recaudado en los días de Semana Santa, 199'77.—Total, 3,822'57.

Nota.—Además entraron 1,250's metros pana y 3,354'45 metros lienzo. Barcelona 3 mayo 1872.

—Casa provincial de Caridad.—Relacion de las compras hechas durante el mes de abril próximo pasado á saber:

A José Dotras hermanos, 7'210 litros habichuelas á 15'50 pesetas los 70 litros.

A Salvador Lluch, 9'732 hectólitros frijoles á 22'75 id. los 69'518 id.

A Joaquin Regás, 14'910 id. aceite á 144'50 id. los 124'500 id.

A Folb, hijo, Solá y Comp.^a, 5'331 kilos harina á 18'62 id. los 41'600 kilos.

A los mismos, 4696'5 id. id. á 48'62 id. los 41'600 id.

A los mismos, 5618'0 id. id. á 17'50 id. los 41'600 id.

Barcelona 6 mayo de 1872.—El vocal comisionado, J. Eñlle.

—Loterías nacionales.—Administración general de la provincia de Barcelona.—Prospecto del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de mayo de 1872.—Ha de constar de 18,000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de seis pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 927. Importancia: 810,000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente: 1 premio de 160,000 pesetas; 1 de 80,000; 1 de 40,000; 2 de 10,000; 20 de 3,000; 60,000 de 450 de 60; 270,000 de 450 de 400; 180,000. Barcelona 5 de mayo de 1872.—El administrador general, Juan Sitja.

CORREO NACIONAL.

Como suponíamos al describir en la edicion de esta mañana los movimientos del Pretendiente, éste ha sido atacado en el pueblo de Oroquieta, situado en el valle de Basaburua.

La brigada Moriones que iba en la vanguardia del ejército, persiguiendo á la faccion Carasa, habia salido el día 3 de Lecumberrri, avanzando siempre en direccion de la frontera, mientras que las fuerzas del Pretendiente, despues de haber repasado la linea de la brigada Primo de Rivera, por su flanco izquierdo, bajaban hácia la Borunda, con ánimo tal vez de hacer una rápida marcha para atravesar la linea férrea de Pamplona á Alsasua, ocupada por el general en jefe y ganar las Amézcuas.

Este movimiento ha sido impedido por el general Moriones.

Aunque el despacho no dá detalles, se conoce que el general Moriones, que seguia á Carasa, tuvo noticia de que el Pretendiente habia llegado á Oroquieta, y haciendo un rápido movimiento de contramarcha desde Ituren, cayó sobre el pueblo derrotando á la faccion mas numerosa de Navarra.

Ignoramos todavia los detalles, así como el paradero del Pretendiente y de sus destrozadas huestes. Es imposible que se haya atrevido á continuar avanzando para ganar las Amézcuas, porque la distancia es considerable, y no debia ignorar que las columnas Cos-Gayou y Palacios, debían cortarle el paso; lo mas probable es, por lo tanto, que haya vuelto sobre la frontera para unirse á Carasa, en cuyo caso es tambien comprometida su situacion, porque la brigada Primo de Rivera, colocada en la frontera, le evitará la retirada, impidiéndole la entrada en Francia.

Mañana daremos mas detalles de este hecho de armas.

(De El Imparcial.)

Madrid 5 de mayo.—De la «Correspondencia de España».

Los siguientes despachos telegráficos, aunque ya sin importancia despues de saberse la derrota de don Carlos y su gente, conservan cierto interés, porque revelan lo atinadamente que el general en jefe ha llevado su plan, que tan brillante éxito le ha dado, y las acertadas disposiciones que por su parte tenían tomadas los jefes de division:

Irun, 5.—El brigadier Primo de Rivera al general en jefe:

Despues de doce horas de marcha, llego á este punto, averigüé por los que han llevado provisiones á la faccion del pretendiente, que en número de 4 ó 5,000 hombres han pernactado en Urcoz y salido á las cinco y media para el puerto Ulzaleuru.

En su vista, continuaré esta misma tarde, despues de racionar la tropa, hácia Santisteban y Mugaire, para tratar de alcanzarla, colocandome en tan importantes puntos y atacarle antes de que se corra por mi izquierda, como quizá intenta, segun las noticias que de los movimientos de la faccion séquiere esta noche por todos los medios posibles, y obraré respecto á la concentracion de otras columnas, pues hoy considero que están bien situadas para cubrir los pasos y evitar que las facciones anden vagando sin que se les dé alcance.

Creo tener bastante fuerza para atacarias, aunque vayan reunidas, por el mal estado en que se encuentran.

Irurzun, 5.—El general en jefe al ministro de la Guerra:

Por confidencias y comunicaciones del general Letona, las fuerzas de Moriones entraron ayer en Lavayen, para donde habían pasado las facciones Carasa y don Carlos, dirigiéndose á Santisteban, y según datos componían un total de 3,000 hombres. El general Letona, sabiendo que la facción pernoctaba en Oroquieta, se propoñia salir hoy para dicho punto.

Posteriormente he tenido noticias de que ayer se oía fuego de cañon y fusilería por la parte de Oroquieta. He tenido noticias de Letona y alcalde de dicho punto.

—Catorce parece son las personas que entraron el jueves en España acompañando al pretendiente. Sin embargo de lo que se había dicho, no se confirma que entre dicha comitiva figuren los generales Martínez y Cathelineau.

—Ayer se dijo, en efecto, aunque no llegó á confirmarse, lo que hoy reproduce un colega en el siguiente párrafo:

«Se ha dicho en los círculos oficiales que la facción que manda el brigadier Rada, acosada por la brigada Primo de Rivera, se ha visto forzada á traspasar la frontera francesa con una fuerza de 5,000 hombres.»

—Hé aquí la version oficial que hace el ministerio de la Guerra de las noticias referentes á las facciones Carasa, Rada y Recondo, que hemos adelantado á nuestros lectores:

«La facción Carasa indicó un movimiento de contramarcha desde los montes de Aranaz por Labayen hácia los valles de Ulzama ó Larraon, yendo en su persecucion el general Moriones. Las fuerzas del general Letona, que se encontraban en Lecumberri, se han adelantado parte de ellas á Baraibar; y el general en jefe, ocupando á Huarte Araquil para vigilar el desfiladero por Madoz, continuaba con su cuartel general en Irurzun. Se han presentado á indulto en Lecumberri 37 carlistas.

Confirman varios despachos el regreso á Francia y separacion del ex-brigadier Rada, despues de serias contestaciones con el pretendiente por dudas de su lealtad; y se dice que desanimada esta facción por la persecucion que ha sufrido, acusaban de traicion á los jefes que la mandan. Sustituido Rada en el mando por el titulado brigadier Aguirre, vecino de Vera, acompañaban al pretendiente, que pernoctó antenoche en Labayen; cuya direccion ha venido sigulendo con su brigada el brigadier Primo de Rivera, encamándose á Goizueta.

La facción Recondo, que inutilizó la vía férrea y tambien la línea telegráfica en su marcha sobre Lazcano, iba perseguida muy de cerca por la columna de cazadores de Segorbe y migueletes, los cuales la alcanzaron al fin y sorprendieron en Segura, en donde empeñado el combate fué desalojada del pueblo, ocupando raciones, armas y municiones, que tuvieron que abandonar muchos de ellos, marchando fugitivos á los montes á rehacerse. La columna se preparaba á perseguirlos de nuevo, desembarazada de algunos heridos que tuvo en el combate antes mencionado.»

—Son tambien oficiales las noticias que á continuacion transcribimos:

«Aragon.—Unos 80 hombres que quedan de las facciones Madrazo y Florida pernoctaron antenoche en Bronchales y se dirigieron sobre Torres. En su persecucion iba una columna de carabineros en combinacion con otras del ejército.

La infantería de la de Gamundi se hallaba hácia Hervés refugiada en los puertos, y la facción Monroyo ha sido batida por los carabineros y la guardia civil.

Unos cuantos carlistas montados han destruido en las inmediaciones de Alcañiz la línea telegráfica por tres partes; pero merced al celo y actividad que está desplegando en todos lados el centro de este ramo, se hallaba ya habilitado uno de los puntos, y en breve lo estarían los otros dos.

Se han presentado á indulto en Villarrolla, algunos individuos de la facción Alegre, ya deshecha. De la de Ginés quedan unos pocos, y la que apareció en Lavieso ha sido dispersada, retirándose desalentados y rendidos muchos de los de las de Fernandez y Somolinos.

Castilla la Vieja.—Las facciones de Asturias y de Leon siguen perseguidas, sin que de ellas se hable otra cosa que haber sido dispersada en Quiros la mandada por Yaez, por el jefe de carabineros Cuellar, y batida y dispersada tambien la de Siero por el jefe de la guardia civil Macías.

En Palencia no hay noticia de las que se decía allí levantadas.

Cataluña.—En San Esteban de Vas fué batido el cabecilla Zaragatal por unas compañías del regimiento de América, habiéndolos desalojado del pueblo y cogiéndoles algunos prisioneros.

Tambien fué batida en Panadés la facción del cabecilla Quico.

Castilla la Nueva.—Una partida federal ha sido capturada toda ella con su cabecilla y sus armas por fuerza de la guardia civil en la estribacion del cerro Cabeza del Buey, despues de 15 horas de marcha.

En Escalonilla se presentaron 30 hombres armados, haciéndoles fuego la fuerza popular que estaba de guardia en la Casa-ayuntamiento.»

—Ayer tarde se ha constituido la comision del Senado que ha de dar dictámen sobre el proyecto de contestacion al discurso de la Corona.

—El Senado ha elegido la siguiente comision de presupuestos: marqués de Mudeja, Bazzols, Barrieta y Martínez, Cantero, Lopez Ruiz, Suarez Inclan, marqués del Duero, Berthar, García (don Diego), Hernandez Amores, Fernandez Cano, Gonzalez Alegre, Sempron, Fernan-

dez Casariego, Uhagon, Grande, marqués de Santa Cruz de Aguirre, García Gomez, Jovellar, Lopez Doriga, y Fuenmayor.

—A consecuencia del crecido aumento que han tenido las guarniciones de los distritos militares, por la incorporación de los individuos que se hallaban en primera reserva y con licencia ilimitada, hemos oído que el señor ministro de la Guerra se propone reunir en Madrid y sus inmediaciones fuerzas considerables, á fin de poder acudir instantáneamente, si las circunstancias lo exigen, allí donde sea necesario, reforzando al propio tiempo el ejército de operaciones del Norte para abreviar la pacificación de las provincias Vascongadas y Navarra.

—Los jefes de la partida de Piña de Esgueva, Castell y Prada han sido detenidos en Valladolid y puestos á disposición del juez.

—En Linares parece se ha descubierto una conspiración. Han sido detenidos sus autores con las armas que custodiaban.

CORREO EXTRANJERO.

PARIS, 2 DE MAYO.—Los periódicos republicanos publican una carta dirigida á monsieur Thiers por cuarenta y cinco diputados, pidiendo que se suspendan las ejecuciones de sentencias de muerte hasta que la Asamblea haya decidido la cuestión de amnistia y la de la abolición de la pena de muerte.

—El general de Cissey ha declarado á la comisión que el gobierno está decidido á hacer comparecer ante un consejo de guerra al mariscal Bazaine. Se asegura que se decidirá lo mismo con respecto al general de Wimpffen.

—En la Asamblea nacional se ha discutido el artículo 3 del proyecto de reorganización del consejo de Estado. Ha sido aprobado un párrafo adicional declarando que no pueden ser nombrados consejeros de Estado los diputados. Se aprueba el artículo 3.º, según el cual la Asamblea nombra los consejeros de Estado.

—En breve será presentado por el ministro de la Guerra el proyecto de formación del consejo de guerra que ha de juzgar al mariscal Bazaine.

—Según el «Times» las bases del arreglo que han acordado América é Inglaterra son las siguientes:

«El gobierno de los Estados y el inglés dirigirán juntos una nota al tribunal arbitral de Ginebra, sentando como principio que la responsabilidad de una potencia neutral en tiempo de guerra, no puede en ningún caso pasar de las consecuencias directas que resulten de faltas á la neutralidad como las que América reprocha actualmente á Inglaterra. La nota pedirá á los arbitros que continúen el pleito fundándose en lo sucesivo en este principio y que su decisión recaiga exclusivamente en las pérdidas de buques y cargamentos causadas por el «Alabama», y demás corsarios, y en los gastos que hizo América para perseguirlos.»

PARIS, 4 DE MAYO.—Del 23 al 28 de abril los consejos de guerra han pronunciado 474 sentencias y sobreesido 33 causas. El total de sentencias pronunciadas hasta ahora es 8,818 y el de individuos puestos en libertad 21,280.

—El general Ducrot y otros diputados presentaron ayer á la Asamblea una proposición de establecer un comité de defensa, compuesto de cinco diputados, presidido por el ministro de la Guerra, para organizar la defensa del país. La proposición fué declarada urgente y enviada á la comisión del ejército.

—El conde de Arnim no ha vuelto á ver á M. Thiers. El «Constitutionnel» dice que el conde ha tenido una larga entrevista con M. de Remusat, en la cual se ha tratado del pago de los tres mil millones.

PARIS 5.—Ayer se leyó en la Asamblea el dictámen de la comisión acerca de las compras hechas por el ministerio de la Guerra. El dictámen señala la culpable ligereza que ha presidido á estas compras y los escandalosos beneficios que se han realizado por medio del fraude. Las malversaciones no se han cometido bajo la presión de los sucesos, sino que estaban preparados de antemano. El dictámen añade que una parte notable de responsabilidad cae sobre la administración imperial que había continuado haciendo pedidos á casas acostumbradas al fraude. Se hace constar que algunos oficiales de estado mayor, encargados de examinar el material, aceptaron regalos.

El dictámen examina la responsabilidad del autor de la guerra y de los que, asegurando que la nación estaba preparada, fueron sus cómplices. Demuestra que los franceses estaban completamente desprovistos de todo al empezar la guerra. Los arsenales y los depósitos estaban vacíos. Hablando después de los comerciantes y campesinos que han facilitado generos al enemigo, dice que se ha de moralizar al país por medio del servicio obligatorio y que el ejército es la grande escuela de las generaciones futuras. El dictámen exceptua de sus censuras á la administración de la marina que no ha cometido malversación alguna. Pide que en lo sucesivo la inspección sea civil y verificada por un inspector

de Hacienda; que se nombre una comision que informe del estado del armamento el mes de julio de 1870, del empleo del material existente y del estado actual de los arsenales.

La Asamblea aprueba las proposiciones del dictamen y acuerda que el discurso de M. d' Audiffret-Pasquier y el dictamen sean enviados a todas las comunas de Francia.

WASHINGTON, 1.º—El mes pasado la deuda ha quedado reducida a doce millones y medio.

Se asegura que M. Sickles ha dado su dimision y que no se le nombrará sucesor hasta que se haya arreglado la cuestion de los ciudadanos americanos presos en Cuba.

El Congreso ha aprobado y el presidente ha firmado el bill aboliendo desde el primero de julio los derechos del café y del the.

CALCUTTA, 2 DE MAYO.—El comisario régio Gowan ha sido destituido y M. Forsyth trasladado a otra provincia. Gowan y Forsyth habian ordenado unas ejecuciones de kookhas que fueron acompañadas de circunstancias atroces.

BOMBAY, 3.—Madras sufrió la noche de anteayer los efectos de un huracan terrible. Han naufragado doce buques, ahogándose muchas personas. La ciudad y los arrabales han sufrido grandes pérdidas.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 6 de mayo, a las 10 noche.—Dícese que el general Gándara y otros empleados de palacio dimitirán.

Háblase de una próxima combinacion de un gabinete unionista, pero ese rumor no tiene fundamento alguno.

El Congreso quedará constituido el viernes.

Un despacho del alcalde de Beunza dice que don Carlos pasó por dicho punto en direccion a la frontera.

La sesion del Senado ha ofrecido escasa importancia.

Bolsa.—Consolidado: 26'30.—Bonos: 73'25.

Madrid 7 de mayo, a las 1 madrugada.—Han desaparecido los rumores de crisis, aunque circula una candidatura ministerial exclusivamente unionista.

El Congreso se constituirá el viernes.

Madrid 7 de mayo, a las 10 mañana.—La «Gaceta» publica telegramas del cuartel general, segun los cuales las facciones huyen hácia la frontera, perseguidas activamente por las tropas.

Paris 6 de mayo, a las 9 noche.—España pide la expulsion de Rada del territorio francés.

El jefe carlista Romaguero ha sido internado en Perigueux.

Ha tenido lugar una grande colision sangrienta entre el pueblo y las autoridades rusas en Charkon.

Los viejos católicos romanos reunidos bajo la presidencia del padre Jacinto han rechazado las determinaciones del concilio Vaticano aceptando las autoridades eclesiásticas legítimas.

BOLSA DE HOY.

3 por 100 francés, 54'32.—5 por 100 id., 87'30.—Exterior español, 30.

Londres.—Consolidados ingleses, 93 1/4.

Tarifa 4 de mayo, a las 10'20 mañana.—Han desembocado a las 10 de la mañana bergantin «Cisneros» y bergantin «Ramoncito».—Viento reinante, Levante.

Tarifa 4 de mayo, a las 11 mañana.—Ha desembocado a las 11 de la mañana la corbeta «Zaragoza» de Valencia.—Viento reinante, Levante fresco.

Tarifa 4 de mayo, a las 4'45 tarde.—Ha desembocado a las 4 de la tarde la corbeta «Olimpia».—Viento reinante, Levante fresco.

Tarifa 5 de mayo, a las 4'49 tarde.—Ha embocado a la una de la tarde el bergantin goleta «Recuerdo» de Alicante.—Viento reinante: NO.

Telegramas comerciales comunicados por los señores Canadell y Villavechia.

Liverpool 6 de mayo.—Ventas de algodón, 10,000 balas.—Mercado encalmado.

Havre 6 de mayo.—Ventas de algodón, 400 balas.—Calma.

Nueva York 4 de mayo.—Algodon, 23 3/4. Oro, 13 1/4.—Arribos, 2,000 balas en un dia.